

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Rosa y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVI

NUM. 1.205

Palma de Mallorca 15 de Mayo 1925

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Política Idealista

Siempre que una crisis más o menos pacificadora restablece las garantías constitucionales, el perfecto burgués suele exclamar, rezongando:

—¿Para qué necesitamos esas garantías? ¿Usted se había percatado de que nos faltaban? ¿A Usted le molesta, poco ni mucho, que las mantengan suspendidas? ¿Se da usted cuenta, siquiera, de que las suspendan o las levanten? ¿Su vida es diversa según esté o no la Constitución en la plenitud de su régimen? ¿Corre usted algún peligro cuando esa plenitud se interrumpe?

—¡Claro! Para darse cuenta de una privación, es preciso tener una capacidad, un deseo, una actividad en potencia. Colocad a un palurdo ante las pinturas del Prado o ante las esculturas del Louvre y permanecerá impermeable al placer estético. Haced que desfilen ante el impotente las furias de Mahoma y se mantendrá frío, inconmovible. Begalad a un alma de siervo la libertad, y no sabrá que hacer con ella. ¿No lloraban, el día de la emancipación, algunos negros de América.

La ciudadanía, la conciencia de soberano, es un signo de superioridad social. Si algunos no sienten la extirpación de esa entraña, ¡tanto peor para ellos! Desgraciados eunucos, que ni siquiera se ruborizan de exhibir su mutilación, antes bien se envanecen de ella como un certificado de perfecta oveja en un concurso parroquial o en un comicio agrícola. ¡Para ellos el manso encomio de la «buena prensa», la felicitación de sus naturales señores, hasta la condecoración ministerial, la cruz de quincalla burocrática o la roseta en el ojal de la libreal (¿No dijo, tantamente, un escritor francés, acaso el pobre Alfonso Kan, que la flor en el ojal era la condecoración de los imbéciles? Antes bien debe decirse que la condecoración es la flor de los tontos).

En nuestra sociedad convivimos dos razas: la de los capaces y la de los ineptos. La ciudadanía es una pubertad espiritual. Se usa de los derechos constitucionales, y aún, a veces, se los intensifica, como se usa del matrimonio; porque la ciudadanía de cada cual es un matrimonio con la Ciudad. Se padrea a la patria para hacerle producir nuevas libertades y a su vez nuevos deseos de fecundar esas libertades. La patria es la divina vaca Hator de los egipcios; y la rivalidad envidiosa de los incapaces de libertad es un rencor de bueyes ante el toro vencedor; ante el Toro divino que fecundó a Europa....

La libertad es un medio; y ¿cómo han de usarla los que carecen de fin? Es como si pusiérais un mágico Stradivarius en manos de un idiota o de un patán. La libertad es un sexo. ¿Qué sabrán de ella los neutros? Voltaire tiene un cuento delicioso: «Los ciegos, jueces de colores».—Apliquemos la semejanza. Los híbridos, jueces de paternidad....

Gabriel Alomar

El Socialismo en el extranjero

EL TRIUNFO DE HINDENBURG.— LAS ELECCIONES FRANCESAS

El éxito alcanzado por la candidatura del mariscal alemán para la presidencia de la república, a la vez que ha dado alientos a la reacción, ha descorazonado a las izquierdas de todo el mundo. El triunfo o la derrota de Hindenburg significaba (para muchos, el triunfo o la derrota del liberalismo alemán. Para nosotros esa elección no ha tenido el alcance ni la significación que muchos le han dado. La mayoría de la nación sigue siendo izquierdista no obstante el triunfo de Hindenburg. Si los comunistas hubieran sumado su voto a la candidatura de las izquierdas sobran votos para el triunfo de éstas. Ha sido pues la desunión de fuerzas de la izquierda la causa primordial del triunfo del general Hindenburg. Otras causas de menor eficacia han coadyuvado a ese resultado; causas de índole sentimental, de índole nacionalista y de índole religiosa.

Preciso es reconocer que los Aliados no han sido justos en sus tratos con Alemania. Las consecuencias de la guerra no la han hecho sufrir a los verdaderos responsables de ella. Los grandes y principales promotores de la tragedia han escapado a toda sanción; el Kaiser, principal responsable ante la historia, vive tranquilamente en su retiro de Holanda, Hindenburg ocupa la más alta magistratura de la nación y los grandes industriales que fueron tal vez los que empujaron a la catástrofe han visto acrecentadas sus fortunas. En cambio el pobre pueblo llevado a la guerra como mesnada, eterna carne de cañón, es ahora en la paz, el que ha de trabajar para reparar el daño que otros han hecho, el que ha de dar ahora su sudor al capitalismo como antes había dado su sangre. No es ese el espíritu que alentó Wilson tan ausente hoy de todos los acuerdos internacionales.

Aparte de eso, un presidente de república, con una constitución más o menos democrática, elegido solamente por una minoría de la nación, con un Parlamento adverso, no deja de ser una figura decorativa. Si su ambición le empuja a salirse de sus deberes constitucionales, el pueblo, por medio del Parlamento, suele recordarle su verdadera misión. El caso Millerand en Francia es un ejemplo reciente de ello.

El mal sabor que pueda haber dejado el triunfo de Hindenburg queda borrado con el éxito brillante obtenido por las izquierdas francesas en las elecciones municipales. Esas elecciones ofrecían esta vez un carácter extraordinario. Habiendo caído Herriot por falta de mayoría en el Senado; constituido ese cuerpo legislativo, en su principal parte, por la intervención

de los Ayuntamientos, las elecciones de concejales, en las actuales circunstancias, venían a ser como un referéndum, como un plesbicio que juzgara la política de los partidos del Cartel. El resultado no ha podido ser más liosonjero. Toda la prensa, unánimemente, confiesa la victoria de los radicales y socialistas. Para consolarse de ese triunfo, la prensa burguesa, con pasión y parcialidad manifiesta, patentiza y comenta la derrota de los comunistas. Carecemos aún de datos para poder determinar con exactitud las fuerzas perdidas por los comunistas en esa contienda, lo que si podemos asegurar es que el triunfo del Cartel no ha sido a costa exclusiva de los comunistas. Otras fuerzas políticas han sufrido también pérdidas sensibles. Baluartes de Poincaré y de Millerand han caído en poder de los radicales y socialistas. No es lógico, pues, enterrar otra vez al comunismo mientras se deja insepulta a la reacción.

El resultado de las elecciones municipales es altamente esperanzador. El futuro Senado recobrará el prestigio de los buenos tiempos de Combes y entonces será posible el retorno de un gobierno Herriot, como puente para dar entrada a los socialistas únicos que pueden hoy solucionar la grave situación creada en Francia como en todos los países beligerantes, por la guerra. La presencia de Caillaux en el actual Gobierno no ha conseguido detener la baja del franco. Solamente una expropiación sobre el capital, solución socialista, puede remediar la angustiosa situación económica de Francia. Las medidas burguesas pueden dilatar la solución, pero toda dilación no hace más que agravar la cuestión y aumentar el sacrificio económico que un día u otro tendrán que hacer los capitalistas.—J.

Borrón y cuenta nueva

Para el amigo Monserrat Parets

He leído más de veinte veces el artículo del que fué, caso de que no lo fuese ahora, íntimo amigo mío Juan Monserrat Parets, titulado «Ni apostasía ni claudicación». Durante horas enteras he permanecido preocupado y meditabundo pensando en la contestación que debía hacerle. ¿He de ser suave, fino, cortés y eufemista en la contestación?—me preguntaba a mí mismo. ¿He de presentarme a la controversia armisonante, en son de guerra, o en son de paz? ¿De qué manera serviré mejor a mis ideales?

Tales eran mis preocupaciones cuando en el fondo de mi conciencia me pareció sentir cierta inquietud. Era, creo, el sentimiento de responsabilidad que me brindaba a la templanza y a la paz. Y me decidí a seguir por este camino ante la división cada día más marcada del socialismo mallorquín y a todas luces desastrosa para el ideal y para la organización obrera, calamidades de familia que me

llevan a reflexionar y medir el alcance que podría tener en los actuales momentos una controversia con persona tan representativa como Monserrat en cierto sector obrero de Mallorca, pues estoy seguro que por mucho interés que pusiéramos en evitar enconos y daños para las ideas, ahondaríamos más las divisiones y alejaríamos las posibilidades de llegar al consabido *borrón y cuenta nueva* que tanto él como yo, si no mentimos como bellacos, y esto es lo que vamos a ver, estamos interesados en que llegue, en bien de la causa común.

Y yo, que ya estoy hasta la coronilla de disgustos y luchas intestinas con los míos y que deseo que se acaben pronto y para siempre y que todos los que amamos las ideas socialistas hagamos un supremo esfuerzo para conseguir esa plausible finalidad, y que además creo que ello es facilísimo de alcanzar con sólo poner a prueba nuestra buena fé y nuestra nobleza, voy a proponer a Monserrat, antes de cruzarnos las armas en otros sentidos y causar un mayor daño a las ideas que ambos decimos sentir y profesar, una especie de armisticio para negociar la paz.

¿No decimos que somos socialistas? ¿No decimos que no hemos claudicado ni incurrido en apostasía? ¿No decimos que queremos el borrón y la cuenta nueva? Pues a la prueba, amigo Monserrat. Para llegar a esta finalidad exijánme a mí lo que quieran que no escatimaré sacrificio, yo no exijo más que una cosa: la demostración mediante el hecho de la fé socialista y este hecho consiste en pertenecer al partido de este nombre, seguir su orientación y acatar su disciplina, esto es, estar aliados al ejército del Socialismo y como soldados disciplinados de su causa seguir su suerte y cumplir nuestros deberes en la lucha contra el actual régimen social y político.

Para mí, borrón y olvido a todo lo pasado, pero tras del borrón o inmediatamente con él venga la nueva vida socialista expurgada de impurezas y equívocos y fundamentada con el abono de nuestros entusiasmos leales.

Yo creo que ha llegado el momento, si nos sentimos socialistas de veras, de amnistiarnos todos de los errores del pasado rivalizando en buscar garantías de armonía y acierto para el futuro. Nuestra única bandera política debe ser el Partido Socialista, inspiRANDO todos nuestros actos en su programa y en los deberes y derechos que su «Organización general» y los acuerdos de los Congresos señalan para los afiliados y para las Agrupaciones. Ahí es donde está la garantía de paz y concordia para los buenos socialistas.

Amigo Monserrat: Si no he entendido mal el penúltimo párrafo de tu artículo (me permito la franqueza de seguir tuteándote), abandonas la idea del *borrón y cuenta nueva* por miedo a caerte del nido a los treinta y siete

años de edad y los veinte de lucha; yo, sin embargo, que ya voy para los cincuenta y llevo más años que tú luchando, no le tengo ningún miedo a la caída y por eso recojo tu iniciativa e insisto en ella presentándote la como bandera de paz. Si la rechazas, si no la quieres, creo que estás obligado a decir el por qué con razones más sólidas que las empleadas hasta ahora, pues es argumento pobre y baladí el de que, por haberte enterado, al mes y medio de residir en Palma, de una carta particular mía dirigida a un amigo de Luchmayor y redactada en términos de pluralidad, en la que no había ni asomo de ofensa personal para ti ni para nadie, ni siquiera se te nombraba, dejaras de cumplir el primero y más elemental deber de todo socialista cual es el de pertenecer, en el punto donde se tiene la residencia, a su sociedad profesional o a la de Oficios Varios, caso de no existir la primera. Esto, amigo Monserrat, para tí que incluso has figurado, como yo, en candidatura socialista para diputado a Cortes, has de comprender que no es una razón para excusar el cumplimiento del deber, como no lo es el que, por no enfrentarte con los tuyos, no pidieras el ingreso a la Agrupación Socialista de Palma, de la que ni tú ni los demás os podéis considerar, ni de hecho ni de derecho, expulsados, porque realmente no lo habeis sido nunca.

No, amigo Monserrat, eso no son razones sólidas ni siquiera serías para un socialista significadísimo y el más inteligente de Mallorca, (creo que no te hago más que justicia al reconocerlo), para dejar de ser un militante de la Casa del Pueblo y de la Agrupación Socialista, desde donde habríamos podido trabajar para hacer desaparecer agravios y llegar al deseado borrón, idea que en muy mal hora abandonastes y que yo recojo y te la brindo con toda la nobleza de mi alma, en la seguridad que será uno de los mejores servicios que habremos prestado a nuestros ideales si mediante nuestras gestiones de paz logramos, que lo logratemos, unir a todos los que nos llamamos y queremos ser socialistas en fuerte, noble y sincero abrazo al ideal común y al Partido que lo lleva por bandera, y en el cual destaca con imaculada santidad la figura venerable y excelsa del apóstol Pablo Iglesias, cuyo nombre invoco para que sea su autoridad la que nos ilumine a todos.

Lorenzo Bisbal

SOCIEDADES FLORESCIENTES

“LA UNIÓN”

De entre las sociedades que se destacan por su buena organización se puede citar a la nuestra «Unión Cerillera».

Componen dicha asociación todas las obreras y obreros de la fábrica de cerillas que, como un sólo hombre, dan cumplimiento a cuantos acuerdos se toman.

Como táctica sigue «La Unión» la de la Unión General de Trabajadores a la cual está afiliada.

En su historial existen acuerdos que demuestran el espíritu de compañerismo que anima a sus componentes.

«La Unión», tiene hechos importantes deudados en materia de huelgas.

Además de suscribirse en cuantas suscripciones recibe, posee acciones para la construcción de la Casa del Pueblo de Portuñete, habiendo adquirido últimamente una acción de la Cooperativa Gráfica Socialista.

Está suscrita a Informaciones Sociales; al Boletín Oficial del Ministerio del Trabajo y a los periódicos «El Socialista» y «El Obrero Balear» a cuyo último semanario paga además una subvención mensual.

Últimamente adquirió varios ejemplares del libro publicado por Francisco Largo Caballero sobre la Unión General.

Todos los compañeros de la «Unión Cerillera» están inscritos en el Retiro Obrero obligatorio lo que ha permitido

que algunos compañeros hayan cobrado el subsidio de Maternidad.

En reunión celebrada no ha mucho se tomó el acuerdo de conceder la cantidad de cien pesetas a la compañera o compañero que fallezca habiendo percibido ya dicha cantidad la familia de la malograda compañera Coloma Verger Mayou.

El patrimonio de la Unión Cerillera la forma el mobiliario de Secretaría muy completo teniendo en caja la cantidad de 3.867,72 pesetas.

Al entusiasmo de los asociados y la escrupulosa actuación de los compañeros que están al frente se debe el estado de prosperidad de «La Unión» que, serenamente, sin algaradas ni tropiezos prosigue su camino ascendente.

En la actualidad componen la Junta Directiva los compañeros siguientes:

Presidente, Simón Fullana; Vice-Presidente, Bernardino Valcanover; Secretario, Bartolomé Cardona; Vice-Secretario, Irenes Crespo; Contador, Rafael Lozano; Depositario, José Pomar; Revisor de Cuentas, Juan Llabrés; Vocales: Andrés Perelló, Miguel Ferrerías, Pilar Santamaría y Francisca Coll.

Un asociado

Estos últimos días se ha producido un hecho de enorme trascendencia política, que ha venido a poner de relieve hasta qué punto beneficia a la reacción mundial la táctica de lucha que emplean en todas partes los comunistas. Nos referimos, el lector lo habrá adivinado, al triunfo de la candidatura de Hindenburg para la presidencia del imperio alemán. No es necesario ponderar la significación nacionalista, antidemocrática y guerrera de ese hecho. Hindenburg, representa en la política interior de Alemania la tendencia más derechista y en el orden internacional el imperialismo más brutal y perturbador. Nadie como él simboliza el espíritu despótico y de presa que hizo tan aborrecible el régimen kaiserista caído. Lo demuestra bien el efecto que su exaltación a la presidencia del Reich ha causado en la opinión liberal y pacifista del mundo entero. No es posible por ahora (hay que procurar que no lo sea nunca) que Alemania provoque una nueva guerra. Sin embargo, el triunfo de ese general odioso ha despertado los justificados recelos de las principales naciones de Europa, lo que determinará dificultades muy considerables para la prosperidad de las corrientes de armonía, de paz y de desarme que tuvieron feliz iniciación en la etapa de Gobierno del Laborismo inglés y en la victoria de las izquierdas francesas.

No puede ser, por tanto, más lamentable para la causa de la democracia y de la paz universal, el triunfo de las derechas alemanas, cuyo mejor representante, como se sabe, es Hindenburg. Pues bien; ese generalote, prototipo de todas las bestialidades reaccionarias, ha llegado a presidir la República alemana por la ceguera imbecil de los comunistas, que al obstinarse en mantener candidatura propia, a sabiendas que hablaban de obtener una votación ridícula, han dado lugar a la derrota de todas las fuerzas democráticas y antiguerreas de Alemania, reunidas bajo el deseo común de impedir el retroceso político y la amenaza que para la paz exterior habría de significar el predominio de la reacción nacionalista. Si los votos comunistas hubiesen sido sumados a los que luchaban contra Hindenburg, éste estaría vencido ahora, y con él la vieja política alemana, tan funesta al progreso y al porvenir liberal y pacifista de los pueblos.

¿Se quiere demostración más clara de la que brinda el hecho motivo de estas líneas de que la conducta que observan en todos los sitios los secuaces de Moscú favorece a los reaccionarios tanto como perturba y daña los verdaderos intereses de la clase trabajadora?

COLABORACIÓN

PLUMA SOCIALISTA

LA FIESTA DEL TRABAJO

La fiesta del Trabajo ha sido en 1925 más intensa, más unida, con mayor acogimiento que en años anteriores; la unión crea la fuerza, y los trabajadores españoles, unidos, podrán ahorrarse al capitalista que les tenía, y les tiene aún dentro del puño.

Lentamente, ya que nuestras armas son educativas y persuasivas, sin entrar la pureza bruta ni el ordeno y mando, como lo hacen quienes debieran estar en la picota, vemos nuestros ideales encauzados por terrenos fértiles, auspiciando un pronto resurgimiento de los derechos del hombre en las tres fases que deben comprenderle, y que son: Paz, Trabajo, Libertad.

Y esto nos lo demuestra el 1.º de Mayo del año que cursamos, en que todos los trabajadores manuales han ido al paro, en virtud de la fiesta del trabajo.

Sólo han quedado fuera de este acto solemne y de gran trascendencia para el obrero, los de la clase media, o sean, los dependientes y los escribientes. Y han quedado fuera, haciendo el soberano ridículo ante sus hermanos los manuales por varias causas que nosotros vamos a exponer en este trabajo.

La gente joven de hoy no es la misma que hace cuarenta años seguía a la voz de un cabecilla, haciendo cuanto él mandaba. Los jóvenes de hoy son castrados, sólo les preocupa el cabello que lo quieren tener ondulado, el traje ceñido, el pantalón con su recta raya impecable, ni aún al flirt de la mujer se dedican; trabajan por una obligación imperiosa, maldiciendo su esclavitud, pero sin pararse a pensar donde está el mal que padece.

No sabemos en que invierte su tiempo este hombre afeminado, no sabemos cual es el concepto que tiene de la vida y cual es las miras para el futuro. Su presencia pasa desapercibida en la vida.

Si alguien de éstos hombres tiene ribetes de artista, sucumbe a las primeras decepciones, no tiene estímulo ni fuerzas para luchar, es débil y apocado, adocenado por lo regular, ¿de donde proceden?

No hay nadie que haya heredado la roja sangre luchadora de esos hombres que murieron heroicamente por una causa. De esta forma, y con estos jóvenes no podemos ir a ninguna parte, ellos son los que, sin unión, sin querer ni preocuparse por unirse todos los de cada ramo en uno sólo para reclamar lo que les conviene, se lamentan en el interior, pero bajan la cerviz cuando la mirada de quien les manda se fija en ellos.

Y son estos los que en el 1.º de Mayo han seguido trabajando, los que siguen vinculados a la esclavitud, los que no saben romper la cadena que les oprime.

Abandonad ¡oh jóvenes!, esa postura de joven pagzuala, esa inercia que os conduce a la esclavitud, no parecer Adonis, debéis preferir ser Hércules para luchar contra el caos en que estáis sumergidos.

¡Qué importa que vuestros pantalones tengan rodilleras, que vuestro pelo caiga sobre vuestra frente sudorosa, hay que ser ante todo hombres, hombres luchadores, hombres con espíritu de unión que sepan pedir: Paz, Trabajo y Libertad.

F. Ferrandis Tur

Valencia y 1925.

LA PRODUCCIÓN MUNDIAL

La «Encuesta sobre la Producción» es, sin duda, uno de los esfuerzos más laudatorios y más importantes realizados en estos últimos tiempos, y es, además, un alarde de la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra, por lo que se refiere a la recopilación y sistematización de datos y hechos sociales. Ha dirigido la obra el ilustre Edgard Milhaud, Catedrático de Economía Política de la Universidad de Ginebra.

Se acordó efectuar una Encuesta para que las clases obreras tuvieran una idea de la diversidad de los problemas económicos y sociales y para darles la sensación que los gobiernos y las clases di-

rectivas no regateaban su esfuerzo a fin de alcanzar una gran producción, ya que lo pedían así los obreros también. El acuerdo se ha llevado a la práctica con el mayor éxito, puesto que la «Encuesta sobre la Producción» pone de relieve las causas de la crisis mundial de la misma. Ahora bien; este informe—ya que de un informe se trata—ha rebasado los límites que le trazaron los autores de la propuesta, para convertirse en una obra de consulta obligada para todos aquellos que estudian los problemas económicos y sociales.

Van publicados cuatro tomos de la Encuesta. El último apareció recientemente y consta de más de 2.000 páginas divididas en dos volúmenes, con 650 gráficos y cuadros estadísticos.

En este tomo se explica las causas de la crisis de la producción, teniendo en cuenta el influjo del factor trabajo, el cual constituye con el factor económico la base sobre que descansa la vida de la sociedad, base que la gran guerra ha desequilibrado, produciendo convulsiones gravísimas cuyas consecuencias sufren y sufrirá la humanidad mucho tiempo.

Se explica en este nuevo tomo de la Encuesta las consecuencias demográficas inmediatas de la guerra; los cambios sobreenvidados en las condiciones de vida del obrero, la salud del mismo, la influencia de los factores psicológicos y morales; la crisis de la formación profesional y de la mano de obra; la oposición obrera a los sistemas de salarios proporcional al rendimiento; las huelgas y lock outs, el paro forzoso y la reducción de la jornada de trabajo; y, en fin, la influencia de los distintos factores del trabajo en las oscilaciones de la producción mundial.

Sin entrar en detalles, porque ello nos llevaría a ocupar un gran espacio con esta referencia, hemos de señalar las cuestiones que se tratan en algunas de las secciones en que está dividida la obra. La primer sección presenta un cuadro de conjunto de los datos estadísticos relativos a las repercusiones demográficas de la gran guerra: la movilización, los muertos y desaparecidos, los mutilados, las nuevas categorías de trabajadores—mujeres, niños, ancianos, gentes de color, etc.—son calculados con gran precisión. En la octava sección se recogen interesantes datos sobre las suspensiones colectivas del trabajo; huelgas y lock-outs en la anteguerra. Como dato curioso consignamos que en el Reino Unido, durante el período 1909-1913, hubo pérdida de 15.166.763 jornadas; en 1919 34.873.000; en 1921 27.111.000; en 1921 85.772.000 y en 1922 19.850.000.

Otra de las cuestiones tratadas con todo género de elementos necesarios para llegar a conclusiones definitivas es la jornada de trabajo. De tal labor resulta que la acción ejercida por la reducción de la jornada y especialmente por la implantación del régimen de ocho horas es altamente favorable para el agente humano y para la producción.

Tales son a grandes rasgos los puntos salientes del IV volumen de la Encuesta sobre la Producción, cuya obra será considerada un día como es estudio de los problemas de la humanidad, que se conocen hasta ahora fraccionadamente, por países y por grupos de producción y no como se reflejan en la obra que la Oficina Internacional del Trabajo ofrece a cuantos están interesados en el estudio de estas cuestiones.

La capacidad femenina

La prensa de Madrid dió en días pasados una noticia que nos produjo inmensa satisfacción, por representar ella una evidencia palmaria de la justicia con que sostenemos el criterio de la identidad colectiva entre la mujer y el hombre cuando los medios culturales y procedimientos instructivos son iguales para ambos sexos.

El hecho en sí no tendría la importancia que tiene para nosotras si no fuese el primer caso jurídico en el que una mujer vistió la toga de Temis, desmenuza hábilmente las consideraciones penales del Código, librando con sus sólidos razonamientos forenses de una posible condena a un

hombre, también como ella licenciado en Derecho, que había producido la muerte a otro por imprudencia temeraria según calificación de los autos.

Todos los periódicos de Madrid han coincidido en reconocer a la señorita Victoria Kent, primer abogado femenino en el Foro español, dotes extraordinarias para el ejercicio de la abogacía.

Tal reconocimiento de la capacidad femenina para el ejercicio de funciones hasta el presente reservadas al hombre, sin razón ni justicia, nos halaga en extremo, como si esos elogios merecidos fuesen prodigados a nuestra propia persona, porque ello representa la concesión de esa beligerancia, negada constantemente a la mujer por la mayor parte de los intelectuales, monopolizadores de todas las profesiones derivadas de licenciaturas universitarias.

Es forzoso reconocer, ante este caso de capacidad demostrada, que la mujer puede serlo todo en el terreno de las profesiones liberales, y nada más fuera de la realidad que seguir sosteniendo su inferioridad mental con relación al hombre para el desempeño de funciones jurídicas, académicas, administrativas y universitarias.

Los hechos prueban, con elocuencia irritadora, la injusticia de la preterición en que se ha tenido y se tiene a la mujer, no obstante demostrar ésta su capacidad para ser médica, ingeniera, matemática, jurisperita, profesora, artista, literata y todo cuanto se pueda relacionar con los estudios superiores.

Si la mujer no ha compartido con el hombre las funciones jurídicas, administrativas, académicas y científicas, es porque se le han cerrado, prejuiciosamente, con la doble llave del monopolio y del egoísmo masculino, las puertas de los centros universitarios.

Que existe una prevención generalizada de los hombres para con el sexo femenino, respecto al ejercicio de funciones monopolizadas por ellos, lo demuestran los hechos y también sus palabras.

La mujer no cosecha de los hombres llamados intelectuales sino vana palabrería, encomios floridos, forma nueva de esos piropos manidos con que se obsequia a la hembra, sin dejar de traslucir en todos ellos su enemiga contra la manumisión civil y universitaria del esclavizado sexo femenino. Por eso el contricante de la señorita Kent, acusador privado de la causa que ésta defendía, saludaba a la nueva abogada con hipérboles escogidas, cual si se sintiese entusiasmado ante su colega del «sexo débil» iniciado,

contra todo prejuicio masculino, en las lides del Derecho codificado, para decir después, al terminar su jaculatoria forense, que «el sitio de la mujer está en el hogar», aunque sin añadir, como el griego Eurípides y otros «sabios» modernos, «con la pierna quebrada» junto a las cacerolas del fogón.

El lenguaje «encomiástico» de este señor abogado es el mismo de la casi totalidad de los señores intelectuales, enemigos de las reivindicaciones femeninas, aunque se ofrezcan inversamente como defensores de los derechos de la mujer.

María Cambrils

Notas internacionales

La represión en Bulgaria

La detención de los principales cabecillas de las organizaciones ilegales ha permitido descubrir toda la trama del Comité agrariocomunista. Las confesiones de los afiliados demuestran que los agentes rojos cobraban un sueldo de más de 15.000 levas mensuales.

La mayoría de los miembros de las organizaciones comunistas de Plovdiv han caído en manos de las autoridades. El abogado Georghieff, jefe de los conspiradores de las regiones meridionales ha sido detenido. Numerosos documentos aprehendidos demuestran la colaboración de comunistas y agrarios. Han sido detenidos también los cómplices del asesinato del secretario del Ayuntamiento de Plovdiv.

El movimiento obrero en Cuba.

Hace tiempo venían realizándose trabajos preparatorios con el fin de llegar a la creación en la isla de un Partido Obrero cubano. Un paso decisivo hacia la realización de este propósito acaba de darse con la constitución de un Círculo Socialista en la capital, y del que ha sido nombrado presidente el compañero Francisco Domenech, delegado obrero cubano en la Conferencia Internacional del Trabajo.

Muerte de Kiesewetter

Acaba de fallecer en Praga el camarada Guillermo Kiesewetter, a la edad de setenta y dos años. Fué uno de los iniciadores del Socialismo en la Bohemia alemana, donde el movimiento obrero penetró el año 1870.

Kiesewetter ingresó en el Socialismo a la edad de dieciocho años, adhiriéndose a la Allgemeiner Deust-

cher Arbeiterverein, fundada por Lassalle. Al regresar a Austria tenía veintitrés años y ya era uno de los más activos militantes, ocupando numerosos cargos y puestos de gran responsabilidad, que ha seguido desempeñando durante toda su vida.

Fué uno de los primeros diputados socialistas en la Cámara de la antigua Austria.

Al constituirse la República checoslovaca, después de la guerra, los trabajadores alemanes le eligieron senador.

«Informaciones Sociales»

El número de Abril de la revista «Informaciones Sociales», el órgano en lengua española de la Oficina Internacional del Trabajo que se edita en Madrid, contiene un importante estudio de M. Albert Thomas sobre las relaciones entre las diferentes formas de la cooperación; otro, elaborado por la Oficina Internacional del Trabajo, sobre la orientación profesional en Alemania; una extensa información sobre las condiciones, terriblemente malas, de trabajo y de vida de los maestros de escuela en Rusia, y otras informaciones sobre la higiene y la seguridad, el trabajo de las mujeres y de los niños, la formación profesional, la cooperación, las condiciones de trabajo (libertad sindical, trabajo nocturno en las panaderías, etc.), el paro forzoso y la mano de obra, la vida sindical patronal y obrera, los precios y el coste de la vida, y otras no menos interesantes.

La invasión clerical

La ola reaccionaria representada por los elementos teocráticos, hoy en auge, amenaza invadir todas las esferas de la nación, hasta el sagrado del hogar. Esto quiere decir que vuelve a presentarse el peligro clerical, un tanto abandonado por los hombres de ideas avanzadas. Si el clericalismo no es el enemigo en absoluto, no deja de ser un enemigo de cuidado. Véanse las fuerzas con que cuenta en nuestro país, y dígame luego si ese inmenso ejército negro no posee recursos suficientes para ejercer una labor de proselitismo enorme y de gran trascendencia para el futuro desarrollo de las nuevas generaciones, ya que gran parte de las Ordenes monásticas se dedican a la enseñanza en todos sus grados.

Según los últimos datos publicados por la Dirección general de Estadística, existen en la actualidad 78.815 personas dedicadas en España a la vida que llamamos contemplativa, de las cuales son varones 17.210, y hembras, 54.605. Este ejército se aloja en 4.499 conventos y otros edificios pertenecientes a las 213 Ordenes religiosas que existen en el país.

En 1920 no había más que 54.738 frailes y monjas; con que el aumento no ha sido flojo.

No deja de ser curioso el consignar las provincias que mayor contingente de frailes y monjas cuentan con relación a sus habitantes. Guipúzcoa es la provincia preferida por la gente negra, pues tiene 131,43 religiosos por cada 10.000 habitantes; síguelo Alava, con 102,19; Navarra, con 76,59; Baleares, con 71,84; Burgos, con 67,43; Madrid, con 63,31; Vizcaya, con 63,06; Barcelona, con 58,71; Gerona, con 56,51; Valladolid, con 56,33, y Palencia, con 51,49. El resto de las provincias no llegan a los 50 frailes por los 10.000 habitantes, y las menos contagiadas de esa lepra son Albacete, con una proporción de 8,78; Huelva, con 8,57; y Orense, la más afortunada, con sólo 5,83.

Vale la pena de preocuparse de esto. Hay que oponer a la invasión clerical un enérgico dique para que no destruya la obra democrática que a costa de tantos esfuerzos se ha logrado realizar en España. Es seguro que no conseguirán su ferviente deseo de dominar sobre el país, a pesar de los cuantiosos recursos de todo género que atesoran. Pero si las fuerzas verdaderamente liberales se descuidan, es gente que todavía puede dar que hacer y entorpecer la marcha del país hacia los modernos cauces democráticos.

La elección de Hindenburg

El feldmariscal von Hindenburg ha sido elegido Presidente de la República alemana.

Con una nula inteligencia y con ansias locas de desquite llega a la Presidencia von Hindenburg.

El día 26 de Abril de 1925 será una fecha aciaga para la humanidad.

Muchos discursos pacifistas ha hecho durante el período electoral el nuevo Presidente de la República alemana, pero todos los discursos no bastan para borrar las manifestaciones hechas, no ha mucho, al general norteamericano Mac Mahón «que su mayor satisfacción sería empuñar las armas contra Francia, en guerra de desquite.»

Si el mariscal Hindenburg hubiese demostrado poseer dotes de inteligencia tal vez su elección no hubiera alarmado a todas las naciones, pues con sus dotes de inteligencia hubiera podido conducir al pueblo alemán por una era de prosperidad y hacerle olvidar sus ansias de desquite.

Pero quien para poder presentar su candidatura a la Presidencia de la República necesitó el beneplácito del Kaiser; quien se complacía en decir que «desde que salió de la Academia no han cogido mis manos libro alguno

Comunicados de Prensa

de la
Federación Sindical Internacional
BOOS DIVERSOS

El éxito de la banca sindical alemana

ALEMANIA.—La «Banca de los Trabajadores, Empleados y Funcionarios S. A.» que pertenece a los sindicatos que se retiraron el año pasado de la «Deutsche Kapitalwertungs-gesellschaft» acaba de publicar su primera Memoria sobre su actividad. La cuenta de pérdidas y ganancias al 31 de diciembre, arroja un beneficio bruto de 229.064,44 marcos y un beneficio neto de 139.558,38. De este beneficio neto, pasaron 75.000 marcos al fondo de reserva legal y 25.000 marcos al fondo especial de reserva. El dividendo se eleva a 10%.

La reacción en el Brasil

BRASIL.—El gobierno brasileño, que ya en el curso de los últimos meses ha oprimido con sus medidas a innumerables organizaciones obreras, parece que quiere hacer más en este sentido fundando el llamado «Consejo del Trabajo». Esta última es una organización de la cual había hecho ya uso el gobierno precedente, y cuyo fin es «Organizar a

los obreros». Es evidente que no hay delegados obreros en este «Consejo del Trabajo sin trabajadores» cuyos miembros son designados por el Presidente de la Federación de los Estados brasileños, y de este hecho, uno se puede formar una idea de lo que son estas organizaciones, que reemplazan a las organizaciones que existen ya desde hace muchos años. Hasta parece que este «Consejo del Trabajo» designará también el delegado obrero que deberá asistir a la próxima Conferencia Internacional del Trabajo.

Al mismo tiempo se desencadena una agitación contra el mantenimiento de la adhesión a la Liga de las Naciones, bajo el pretexto de que esta adhesión resulta demasiado costosa. Excusamos decir que los promotores más acérrimos de la salida de la Liga de las Naciones son los señores de la grande industria brasileña.

La participación obrera en las empresas

HOLANDA.—La cuestión de la participación obrera en las empresas, no está arreglada legalmente en Holanda, y por esto es muy significativo el hecho que por primera vez en este país se acaba de concertar un contrato colectivo, en el cual se da a los sindicados el derecho de examinar los libros y hasta el de designar su propio inspector.

Aunque este convenio ha sido hecho

sólo con una empresa que no tiene más que 60 obreros, no se puede menos que reconocer que este hecho representa el primer paso en el sentido de un derecho de participación de los trabajadores, y es de esperar que también otros trabajadores logren este principio en sus contratos colectivos.

La jornada de ocho horas en la marina mercante.

Cuando en 1919 la Conferencia internacional del Trabajo de Washington proclamó el principio de la jornada de ocho horas para los trabajadores del comercio, de la industria y del transporte, la marina fué excluida, en vista de que para este dominio serían tomadas medidas especiales. Con este fin se celebró en Ginebra en 1920 una conferencia especial del trabajo, la cual discutió la cuestión a fondo, y expresó su parecer de que no había llegado todavía el momento de tomar decisiones definitivas. Por esta razón el Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo decidió convocar en 1926 una Conferencia del Trabajo para discutir especialmente las cuestiones relativas a los marinos. En aquel momento se creía de un modo general en el mundo de los marinos, que en tal ocasión sería posible de arreglar la duración del trabajo en conformidad con la semana de 48 ho-

ras. A este respecto es bueno que se señalen las importantes resoluciones tomadas en agosto de 1920 en Hamburgo por la Federación Internacional del Transporte y que fueron también discutidas a fondo por la reunión de la Comisión paritaria marítima de San Sebastián en septiembre, y también recientemente por el Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo. En la última reunión de éste, se decidió por paridad de votos que la cuestión de la reglamentación de la jornada de trabajo de los marinos no sería puesta al orden del día de la Conferencia del Trabajo en 1926. En vista de que hay poca esperanza de que en las conferencias del trabajo que se reuniesen después de 1926, las cuestiones marítimas sean discutidas, esta decisión difiere de un modo indeterminado la reglamentación legal internacional de la duración del trabajo en la marina mercante. Los que se han opuesto a que este problema sea discutido en 1924 (6 delegados gubernamentales y 6 delegados patronales del Consejo de Administración), son responsables de las consecuencias. Las organizaciones de los marinos de los diferentes países deben tomar sus medidas tan pronto como posible en vista de esta actitud del Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo.

de literatura», no puede ser una garantía de diplomacia, ni un fiel representante del pueblo; será un fantoche que se moverá según los deseos del desterrado de Doorn.

Si Hindenburg tuviese un amplio sentido de la responsabilidad habría de gobernar hacia la izquierda pues el pueblo alemán, aunque salió triunfante el mariscal, se manifestó partidario de los partidos izquierdistas, pues si los comunistas alemanes hubiesen retirado su candidatura, a estas horas quien ocuparía la Presidencia sería el ex-canciller Marx, que habría salido triunfante por una mayoría de 1.042.832 votos.

Con la elevación a la Presidencia, del mariscal Hindenburg, la humanidad volverá a pasar por trances difíciles.

Así como se autorizó al ex-Kronprinz para residir en su Palacio de Prusia, también dentro de poco veremos elevado a la categoría de canciller del Imperio, al general Ludendorf, el brazo derecho de Hindenburg, y juntos los dos prepararán el retorno de la dinastía de los Hohenzollern, a regir los destinos del Imperio alemán.

Aeme

2 Mayo 1925.

NOTAS DEL MOLINAR

QUEJA ATENDIDA

Como recordarán nuestros lectores, una de las quejas que poníamos en conocimiento de nuestras autoridades, era la falta de riego del suburbio del Molinar, la cual en honor a la verdad ha sido totalmente atendida, o mejor dicho, en más proporción que no esperábamos, debiendo por lo tanto hacer pública nuestra satisfacción ya que se trata de una cuestión importante, si se tiene en cuenta las molestias que ocasionaba al vecindario la cantidad de polvo que levantaban los vehículos, al mismo tiempo que se favorece de esta manera a la salud pública.

FALTA DE AGUA

Nos encontramos en el verano casi, y las fuentes particulares están faltas ya de agua, en las fuentes públicas que son dos hay una irregularidad enorme, unos días hay agua y otros no.

Nosotros llamamos la atención a quien corresponda para que se estu-

die la manera de construir al menos dos o tres fuentes más en ese suburbio que es del todo indispensable, dado a los grandes trayectos que se tienen que caminar. Se nos podrá contestar que esto ocasionaría muchos gastos pero nosotros demostraríamos si el caso llegara que con un presupuesto de unas 200 pesetas, se podrían construir dos fuentes como las que ya hay y aún sobraría dinero.

SE ROMPEN LOS ÁRBOLES

En todos los jardines propiedad del Ayuntamiento hay enclavadas unas postillas (letreros) que dicen: «se deben respetar las plantas y hacer que se respeten y así se da una prueba de cultura». Pues bien, nosotros a nombre de esa cultura, debemos hacer constar que en el Molinar no se respeta a los árboles y mucho menos se hace que se respete, habiéndolo denunciado varias veces desde las columnas de este semanario, pues, este invierno que hemos pasado, se han arrancado y roto por choques de camiones cuatro o cinco. Esperamos se pondrá coto a esos abusos.

Un vecino

Correspondencia administrativa

LLUCHMAYOR. — Recibí de Estebán Roca, por pago de paquetes 12'80 pesetas, y tiene pagado hasta 21 de Marzo de 1925. Saldo a su favor 1'76 pesetas.

TERRENO. — Recibí de Jaime Borrás, por pago de paquetes 6'25 pesetas, tiene pagado hasta fin de Marzo de 1925. Saldo a su favor 0'03 pesetas.

ESPORLAS. — Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes 16'00 pesetas, que sumadas con 0'16 que constan a su favor, resultan 16'16 pesetas, y tiene pagado hasta 9 de Mayo de 1925, saldo a su favor 0'80 pesetas.

MARRATXÍ. — Recibí de Tomás Moyá, por pago de paquetes 10'00 pesetas, y tiene pagado hasta 9 de Mayo de 1925, saldo a su favor 2'66 pesetas.

Pasajes

América y Francia; arreglo documentación para el embarque el mismo día GRATIS.

ROCA, Calle de Santo Domingo 12-2.º-2.ª

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases.

Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

Tienda de Curtidos de Juan Zanoguera Canet

Curtidos de todas clases del País y Extranjeros y demás artículos del ramo de Calzado, a precios sin igual.

Venta al detall de pieles y suelas.

Única casa con personal exclusivo para Cortes Aparados: Grandes ventajas en elegancia, solidez y economía.

Gran especialidad en «Colas» para Aparadoras.

¡No compreis sin antes visitar la casa!

Calle del Sindicato, 157.—Palma

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes depósitos de varias fábricas de tejidos :- Con venta exclusiva para las Islas Baleares

Recibidas las **Novedades para PRIMAVERA y VERANO**

REGALO AL PÚBLICO Corte Gran Fantasía 3 mts. 3 Ptas.

BARATURA CONTÍNUA EN TODA CLASE DE ARTÍCULOS DE VESTIR

SASTRERÍA-CAMISERÍA-ROPA BLANCA

PRECIO FIJO :- VENTAS AL CONTADO

Bajos de la Casa ALZAMORA.—San Miguel 63 y 65